
次季食肆總收益價值料年升24.3%
訪港旅客隨接待力恢復續增 本地消費將獲支持

香港文匯報訊 香港社會正逐步

復常，特區政府統計處昨日公布，

今年第二季的食肆總收益價值的臨

時估計為 274 億元，按年上升

24.3%。同期食肆購貨總額的臨時

估 計 為 88 億 元 ， 按 年 上 升

19.5%。在扣除其間價格變動的影

響後，今年第二季的食肆總收益以

數量計的臨時估計較上年同季上升

19.4%。政府發言人表示，食肆業

務應在短期內繼續改善。訪港旅客

人數應會隨着運力和接待能力恢復

而進一步增加。勞工市場改善和第

二期消費券的發放，將對本地消費

帶來支持。

【編者按】香港文匯報今年迎來75周年報慶，為
隆重其事，並加強與香港教育界的聯繫，故推出學生
徵文專欄，公開向全港中學生及大專學生徵稿，圍繞
「假如我是文匯報記者，我眼中的人文報道角度」主
題撰文，分享所感，同時鍛煉同學的人文思維及寫作
能力。獲選的優秀文章，會陸續在文匯報刊登。

文匯報歡迎各學校及學生積極參與徵文。專欄要
求初中生作品600字以上，高中及大專生則為800字
以上，作品需要提供學生名字、所屬學校/院校及年
級，並附上聯絡方式。對獲選登文章的同學，文匯
報會敬備稿酬，鼓勵其繼續努力投入寫作與學習；
而在徵文專欄完結後，文匯報將邀請專家進行專業
評獎，讓同學能得到進一步的獎勵和認可。投稿及
聯絡查詢，可電郵至 edu@tkww.com.hk 或致電
2873-8253。

「事實+人文關懷」=新聞價值
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記者，是一個在當今社會中極其重要的角色。
我們正值資訊爆炸的年代，隨着通訊科技的不斷
發展，全球海量的信息接踵而來，我們必須透過
記者去蕪存菁、觀察客觀事物，再傳播報道。這
就是新聞。
既然每天的資訊如此排山倒海，記者又如何

取捨？新聞是否必須是一字不漏、冰冷的「實
錄」？並不是，信息如此多，記者自然要選擇
對讀者重要的資訊，但篩選之後，要報道的仍
是多得讀者難以下嚥。既然如此，記者只可選
擇事件的重點報道。那應該如何處理呢？新聞
最基礎的要求是真實，如若一篇新聞為了博取
關注而選擇虛假或是誇張的內容，那麼我認為
這篇報道並不能算是新聞，只能算是一篇譁眾取
寵的小說。
不過，在報道事實之外，新聞是否沒有其他

價值呢？我認為在真實以上，報道必須符合人
文關懷，即在真實的基礎上加上以人為本的角
度，以此體現新聞對百姓的關懷。不同的新聞

角度可以令讀者產生不同的情緒。就以今年的
土耳其地震來說，報道受災地及震級等的事實
固然重要，但是如果只報道這些資料，我認為
這樣太過生硬冰冷。譁眾取寵者定必着眼於死
傷以及血腥的場景，然而我認為人文角度在此
反而更有價值。
天災人禍中的煽情、血腥固然更吸引讀者的反

應，但如果能借事件引起讀者的關懷以及反思，
報道才有真正的意義。例如救援隊的堅定不移、
受害百姓的互相幫助，這都能令讀者看到人正面
的、積極的心態。對於讀者而言，報道就不再是
另一篇充滿煽情畫面的短暫刺激，而是一個見證
人性以及反思的機會。新聞報道除了求真之外，
有一種更高的價值，就是引起及引導讀者的人文
關懷。
作為一名記者，除了世界大事以外，亦要不忘

揭露現今人們的生活狀況，令大眾關注弱勢群
體，借此幫助那些無法為自己發聲的小眾。但報
道時又是否就只着眼弱勢群體的窘境報道？不，

我並不會這樣做。若只是一味地報道弱勢群體的
窘境，或者能滿足讀者獵奇的心態，但這樣既不
能幫助他們，更會傷害他們的自尊，而看報道的
人無法真正理解當事人的困境。例如在香港的劏
房戶，若只着眼環境的狹窄、髒亂當然可以大做
文章，然而要引起讀者真正的關注，必須提及住
戶的背景、住劏房的原因以至引起這些問題的深
層社會原因。上述兩者的取材可能只是差之毫
釐，然而寫出來的報道卻可以謬以千里，比起讀
者表面而短暫的反應，人文的關懷才有真正的價
值。
記者這個身份，任重而道遠，影響力之大在

於受眾極廣，而能在不知不覺間潛移默化讀者
的想法。因此，假設我是一名記者，新聞報道
必須在真實的基礎上加上以人為本的人文關
懷，這才是對自己、對記者身份以及對社會大
眾的尊重。

◆天主教鳴遠中學中五王冠棋
註：標題為編者所加

按食肆類別分析，今年第二季與去年第
二季比較，中式餐館的總收益以價值

計及數量計分別上升29.2%及24.4%。非中
式餐館的總收益以價值計及數量計分別上
升20.5%及15.9%。快餐店的總收益以價值
計及數量計分別上升19.3%及14.1%。
酒吧的總收益以價值計及數量計分別上
升122.7%及110.8%。至於雜類飲食場所，
其總收益以價值計及數量計則分別上升
21.4%及17.1%。

上半年食肆總收益價值升47.7%
今年第二季與上季比較，經季節性調整

的食肆總收益的臨時估計以價值計及數量
計分別上升2.7%及3.9%。若與2022年同
期比較，今年上半年食肆總收益以價值計
及數量計，分別上升47.7%及41.8%。
為方便進一步了解飲食業的短期業務表

現，政府統計處亦編制有關季度內個別月
份的食肆收益及購貨額統計數字。按月份
分析，今年4月、5月及6月與上年相同
月份比較，食肆總收益價值的臨時估計分
別上升43.5%、17.6%及15.4%。
在扣除價格變動的影響後，與上年相同

月份比較，今年4月、5月及6月的食肆
總收益以數量計的臨時估計分別上升
37.7%、13.1%及11.0%。
特區政府發言人表示，今年第二季食肆

業務繼續改善。食肆總收益價值按年顯著
上升24.3%，經季節性調整後較上一季高
2.7%。展望未來，食肆業務應在短期內
繼續改善。訪港旅客人數應會隨着運力和
接待能力恢復而進一步增加。勞工市場改
善和第二期消費券的發放，將對本地消費
帶來支持。

香港文匯報訊（記者 子京）
香港僑界社團聯會舉辦的僑界
之友「2023貴州科技與人文」
交流團，昨日上午於西九龍高
鐵站舉行啟程儀式，70多名團
員前往貴州展開5天的交流活
動，認識貴州在祖國全力支持
下取得的改變和發展。
交流團成員由本港30名僑眷
子弟學生、30名特區政府「共
創明Teen」計劃學員和僑界青
年代表組成。眾團員將參觀的
科技重點包括被譽為中國南方
最大數據中心的貴州大數據中
心、坐擁全球最大的天文望遠
鏡─天眼、天文體驗館等；
文化歷史景點包括被評為對中
國共產黨和紅軍影響深遠的遵
義會議會址、貴州師範大學和
貴州省非物質文化遺產博物
館。
政務司司長政治助理李惠和社

會福利署高級社會工作主任（青
年事務）秦偉光出席啟程儀式，
歡送交流團及為學員發言打氣。
李惠表示，這個交流團是

「共創明Teen」計劃學習體驗
團第一次坐高鐵回內地參觀訪
問，而特區政府一直以來都很
鼓勵年輕人衝出香港，擴闊視
野，多了解國家的發展和各方
面情況。
她並鼓勵學員在貴州多認識

當地的科技發展和文化特色。

李惠冀擴大「共創明Teen」
她 說 ， 這 次 是 「 共 創 明

Teen」計劃內的第一期（去年
10月至今年9月）活動，並期
望第二期的活動規模得以擴
大，吸引更多學生參加，更令
家長更放心。
秦偉光說，這次交流團與一

般旅遊團不同，因為很多參觀
的景點，特別是與科技有關
的，並不是普通遊客可以看
到，但交流團學員就能大開眼
界。由於大部分團員年紀相近
又沒有家長陪同，他希望學員
在這個環境下學會建立自信和
友誼，亦期盼學員能向隨團出
發的港僑聯會領導學習人生經
驗。
港僑聯會會長黃楚基表示，

希望團員珍惜這次交流機會，
多走多看，豐富閱歷，充實自
己。通過活動親身體驗貴州的
科技發展和文化底蘊，增進對
國情的了解和認識，振奮民族
精神，熱愛國家和香港。
隨團出發的港僑聯會成員包

括交流團榮譽顧問黃楚基，榮
譽團長梁志明、廖宇軒，團長
余偉傑，副團長郭文義、唐志
華、李晧君、莊冬菁、馬麗
音。
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香港文匯報訊（記者 唐
文）西貢日前有鯨魚被發現死
亡事件，令大眾關注海洋生物
保育的議題。香港海洋公園
全新展館「樹懶與好友」昨日
開幕，該館位於園內「香港老
大街」區域，兩隻樹懶父子
「英木」和「Sonic」將在該處長
期「迎賓」。每日下午3時展
館更設「與樹懶會面」環節，動
物護理員會與觀眾分享樹懶的
有趣生活習性，另每日指定時
段亦有「動物趣談」活動，屆時
將有金剛鸚鵡、蜜熊或球蟒等
動物大使現身。
參觀期間，訪客除可近距
離觀察和了解動物們的特徵
和習性，亦可認識如何保護
牠們的野外棲息地。
香港海洋公園全新展館「樹
懶與好友」昨日舉行開幕禮。
展館裝潢模仿樹懶生活的熱帶
雨林環境，設有藍天山丘綠地
的壁畫及多種植被，樹懶「英
木」和「Sonic」分居於場館不
同區域。海洋公園動物護理專
員劉思穎指出，樹懶主要產自
南美洲和中美洲，是獨居動
物，故即使是父子平時也不會

一起棲息。爸爸「英木」今年
15歲，早年由新加坡引進，兒
子「Sonic」則是2015年於園內
出生。

AI重現絕種生物
除各種活體動物，觀眾還可

在館內欣賞到以動物為主角的
世界名畫，有關畫作利用AI
科技將原作人物替換為動物，
主角包括已滅絕的西部黑犀
牛、極危的靛冠噪鶥等。
展覽專區亦介紹了海洋公園

對生態保護的承諾，以及專業
動物團隊參與的保育工作，包
括繁殖、救援、療養、放歸及
持續跟進調查本港水域的鯨豚
擱淺個案。
海洋公園公司行政總裁黃嗣

輝表示，公園一直致力宣揚保
育，希望鼓勵訪客採取行動，
展開可持續的生活方式，拯救
動物的未來。公園一直跟進近
期鯨魚不幸死亡事件，對此感
到傷心惋惜，希望除探索鯨魚
的死因外，更重要的是討論再
有鯨豚進入香港或鄰近水域時
應如何處理，並會將有關樣本
貢獻科研、教育和保育工作。

海園新館開幕「樹懶父子」迎賓

香港文匯報訊（記者 藍松山）立法會民政
及文化體育事務委員會職務訪問昨日圓滿結
束。民建聯立法會議員鄭泳舜昨日在社交平
台發帖文表示，透過考察杭州市及東陽市的
體育及文化藝術基建，以及與相關省市政府
領導會面交流，成員汲取了當地舉辦大型綜
合運動會和推動文化產業發展的經驗，這有
助他們與特區政府商討推動香港體育普及
化、精英化和盛事化的策略，亦有助推動香
港發展成為中外文化藝術交流中心。

委員會於7月 31日起到杭州進行職務訪
問，與浙江省文化和旅遊廳、杭州市文化廣
電旅遊局等政府官員會面及交流，互相分享
意見，促進兩地合作和發展。參與行程的議
員包括鄭泳舜、郭玲麗、陳穎欣、陸頌雄、
盧偉國、陸瀚民、謝偉俊、陳凱欣、劉智
鵬、馬逢國。
鄭泳舜昨日在社交平台發帖文指，今次立

法會杭州職務訪問團的訪問行程十分充實，
成果豐碩，除了考察杭州市及東陽市多個體

育及文化藝術基建，例如亞運會兩大主要場
館、杭州大劇院，還有到訪橫店影城中「圓
明新園」景區，令他們見到將旅遊和文化結
合的可行性。
他表示，議員們汲取不少當地在舉辦大型

綜合運動會、推動文化產業發展，以及文體
旅三方結合的經驗。他會將今次旅程的得
着，與團隊構思更多新點子，助力特區政
府，促進本港體育發展，以及推動香港更好
地成為中外文化藝術交流中心。

議員倡借鑒杭州經驗定文體產業策略

◆僑界之友「2023貴州科技與人文」交流團昨日乘高鐵出發往貴州。

▲◀海洋公園
全新動物展館
「樹懶與好友」
開幕，訪客可近
距離觀察樹懶和
球蟒等動物。

香港文匯報
記者

曾興偉 攝

◆政府統計處昨日公布，今年第二季的食肆總收益價值的臨時估計為274億元，按年上升24.3%。圖為市民於酒樓用膳。 資料圖片


